

**SECCION INFORMATIVA**

## CRONOLOGIA BIOGRAFICA DEL EXCMO. SEÑOR AGUIRRE CERDA

Como un homenaje a la memoria del ilustre mandatario y educador desaparecido, damos en esta página un resumen de su vida de maestro y hombre público:

—1879, 6 de Febrero. Nació don Pedro Aguirre Cerda en la aldea de Pocuro, Departamento de los Andes. Fueron sus padres don Juan Bautista Aguirre y doña Clarisa Cerda pertenecientes a honorables familias de agricultores de la región. El primero era hermano del Dr. José Joaquín Aguirre, que fue Rector de la Universidad de Chile.

Hizo sus estudios en las escuelas primarias de Pocuro y Calle Larga, en el Liceo de San Felipe, en el Instituto Pedagógico y en la Escuela de Derecho de la Universidad.

—1900. Obtiene el título de Profesor de Castellano y Filosofía.

—1904. Obtiene el título de Abogado.

—1901. a 1910. Desempeña cátedras en la Escuela de Sub Oficiales, en el Liceo Barros Borgoño y en el Instituto Nacional y la Visitación de Liceos.

1910 - 1912. El Gobierno le comisiona para trasladarse a Europa a estudiar Derecho Administrativo y Financiero en la Universidad de París. Actuó como Delegado de Chile en el ramo de Educación en Bélgica, Italia y otros países. A su regreso es designado miembro del Consejo de Enseñanza Comercial.

—1915. Diputado al Congreso Nacional por el Departamento de los Andes.

—1918. Diputado por Santiago. En este período, es en la Cámara un decidido defensor de la Ley de Educación Primaria Obligatoria, promulgada el 26 de Agosto de 1929. Es designado Ministro de Justicia e Instrucción Pública, en el Gabinete presidido por don Domingo Amunátegui Solar, y conserva esta misma cartera en el siguiente, que encabeza don Arturo Alessandri.

—1920. Es designado Ministro del Interior del primer gabinete del Presidente Alessandri.

—1921. Senador por la provincia de Concepción.

—1924. Nuevamente Ministro del Interior. Después de la crisis presidencial ocurrida aquel año, efectúa un nuevo viaje de estudio por Europa, del cual fué fruto su libro «El problema Agrario», publicado en París, en 1929.

A su regreso de Europa, se aleja pasajeramente de la política, para dedicarse a las tareas educacionales más gratas a su espíritu.

—1933. Publica su libro «El Problema Industrial».

—1934. Presenta al Consejo Universitario su proyecto de creación de la Facultad de Comercio y Economía Industrial, que es aprobado y cuyo primer Decanato ocupa. Es profesor fundador, asimismo, de la Escuela de Comercio, y como miembro del Consejo Universitario impulsa diversas iniciativas en bien de la educación pública y de la modernización de la enseñanza superior.

—1938, 24 de Diciembre. Se hizo cargo de la Presidencia de la República.

### Bibliografía de don Pedro Aguirre Cerda

«Estudio sobre Instrucción Secundaria», Memoria de prueba para optar al título de Profesor de Castellano y Filosofía, Santiago, 1904. «El Problema Agrario», París, Imp. Francaise de l'Édition, 1929. «Das Agrar Problem Hergestellt durch die Verlagsanstalt. Otto Solberg, Berlín W. 9, beider Buchdruckerei H. Wigankow, Berlín N.º 65, 1930. «Speech of Prof. Pedro Aguirre Cerda, who spoke in the name of the University of Chile at the reception to the North - American delegates to the Centenary of Nitrate Industry», Santiago, 1930. «El Problema Industrial», Santiago, Prensas de la Universidad de Chile, 1933. «Una carta y un discurso político del Presidente del Partido Radical, don Pedro Aguirre Cerda, Santiago, 1935. «Mensaje de S.E. el Presidente de la República en la apertura de las sesiones ordinarias del Congreso Nacional», Imp. Fiscal de la Penitenciaría, 1941.

### Agradecimientos a S. E.

El Vice - Rector de la Universidad, dirigió al Presidente de la República el siguiente oficio, en cumplimiento de un acuerdo del Consejo Universitario:

«Santiago, 29 de Mayo de 1941.—Excelentísimo señor: El Consejo Universitario tomó conocimiento, en su sesión de ayer, de que el Gobierno ha enviado al Congreso Nacional por especial iniciativa de V.E., un mensaje patrocinando un proyecto de ley que, una vez aprobado, permitiría a la Universidad cancelar sus compromisos pendientes y atender a ciertas necesidades extraordinarias muy premiosas, y acordó dejar testimonio en el acta de los agradecimientos de la Corporación para con el Patrono de la Universidad que ha demostrado una vez más su particular interés por cuanto dice relación con el mantenimiento de la eficiencia de nuestra enseñanza superior y con el desarrollo de sus servicios.

Al transcribir a V.E. el anterior acuerdo del Consejo, cumpla también con el grato deber de manifestarle mis agradecimientos personales por la singular deferencia y por la cordial solicitud con que ha atendido

siempre mis peticiones a favor de la Universidad. Saluda respetuosamente a V.E.—ARTURO ALESSANDRI RODRÍGUEZ, Vice-Rector.

La comunicación que antecede fué contestada por S.E. el Presidente de la República en los siguientes términos:

«Santiago, 2 de Junio de 1941.—Señor don Arturo Alessandri Rodríguez, Vice-Rector de la Universidad de Chile.—Presente.—Mi estimado amigo:

El Consejo Universitario se ha excedido en benevolencia con el acuerdo de dejar testimonio en el acta de la gratitud que le merece mi apoyo al proyecto de ley que debe procurar a la Universidad algunos recursos que necesita para el mejor desarrollo de sus actividades.

La verdad es que yo no sólo cumplí con ello el más grato de los deberes, sino me doy el placer muy legítimo de retribuir, siquiera en parte, los favores que debo, como su ex-alumno, a la Universidad, y las deferencias que Ud. y demás miembros del Consejo Universitario han tenido para conmigo.

No necesito, pues, reiterarle que estoy listo para secundar cualquiera nueva iniciativa en favor de la Universidad con el mismo cariño con que he acogido las que hasta ahora han tenido oportunidad de pesentarme tanto Ud. como el común amigo Juvenal Hernández.

Sin otro particular me repito a sus órdenes como S. S. y amigo Affmo.  
—PEDRO AGUIRRE CERDA.

## CICLO DE CONFERENCIAS

Se efectuó, en el Aula Magna de la Escuela de Leyes, la primera conferencia del ciclo que ofrece la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, con el fin de exponer la evolución alcanzada en los últimos tiempos por esa rama de las ciencias sociales, en sus diversas manifestaciones.

Al iniciarse el acto, el Decano de la Facultad don Arturo Alessandri Rodríguez, se refirió a las finalidades que se ha propuesto la Facultad de Derecho. «La sociedad—expresó—como cuerpo orgánico que es, evoluciona. Cada época tiene necesidades y problemas propios. A estas modalidades de evolución, fatalmente corresponde una evolución correlativa del derecho, que es el instrumento sensible que capta el avance de la vida social, para reglar y condicionar su desarrollo como algo orgánico.»

«Así observamos, agregó, que al concepto individualista de la vida social del siglo pasado, correspondió una legislación que no podía ser sino que eso mismo: individualista. La tendencia de hoy se orienta hacia formas socialistas; de ahí que el derecho camine en análogo sentido. Y en este terreno, agregó, cuando el derecho nuestro interpreta el momento, no hace otra cosa que ponerse a tono con la evolución mundial. De ahí que nuestra cultura y civilización son, y no pueden ser otra cosa que productos de importación.»

«La Facultad de Derecho, expresó más adelante, quiere dar a conocer en qué consiste esa evolución, las orientaciones actuales del derecho y, por otra parte, demostrar de un modo cierto, que nuestra Universidad no es retrógrada. Ella marcha con el progreso de la evolución humana y contribuye a facilitar la vida social de las nuevas ideas.»

A continuación ocupó la tribuna el conferenciante, don Guillermo Feliú Cruz, quien abordó el tema propuesto: «La evolución social de Chile en el siglo XIX».

### **INSTITUTO DE EXTENSION MUSICAL**

Cumpliendo los fines de divulgación musical para que fué creado, este Instituto ofreció una serie de las Sinfonías de Beethoven, que fueron ejecutadas por la Orquesta Sinfónica de Chile, bajo la dirección del maestro Kleiber.

Posteriormente, a mediados de Junio, el Instituto inició un ciclo de conciertos, con el tema «La música sinfónica desde el siglo XVII hasta nuestros días». Antes de ejecutarse las obras musicales se hizo una breve exposición sobre su posición histórica y su importancia en el desarrollo de las posibilidades instrumentales.

A partir del domingo 15 de Junio, se inició una nueva serie de conciertos populares, a cargo de la Orquesta Sinfónica de Chile, destinados a divulgar el arte musical entre las personas de modestos recursos.

### **CONCURSO PARA BECAS EN LA ESCUELA DE VERANO**

La firma Grace y Cia. de Chile, organizó un concurso para llenar diez becas destinadas a profesores, estudiantes y profesionales, en la Escuela de Verano de la Universidad de Michigán, sobre la base de una reducción de 50% en el pasaje de ida y vuelta a Estados Unidos.

La Universidad de Michigán ofrece cursos ordinarios de Verano en las Facultades de Arquitectura, Bellas Artes, Ciencias, Derecho, Farmacia, Literatura y Medicina, y en las Escuelas de Comercio, Educación, Enfermeras, Forestal, Higiene, Ingeniería y Música. Los becados son huéspedes de la Universidad durante el tiempo de los cursos, que es de tres meses: Julio, Agosto y Septiembre; y tienen todos los privilegios de que gozan los alumnos regulares en la Unión y la Liga de Michigán, el Servicio Médico de la Universidad, los campos de golf, piscina, canchas de juegos, etc.

La Universidad ofrece un programa especial a los estudiantes extranjeros, de acuerdo con los Decanos de las diversas Facultades. Los cursos ordinarios se dictan únicamente en inglés; pero hay además conferencias en español e inglés, referentes a la historia y cultura de los Estados Unidos. Durante el verano se llevarán a cabo dos series de debates de especial interés, uno sobre el tema «La educación en un mundo de naciones» y otro sobre «El interés público en un mundo en guerra».

### **PROVISION DE CATEDRAS VACANTES EN EL INSTITUTO PEDAGOGICO**

Entre el presidente de la Sociedad Nacional de Profesores, don Alejandro Ríos Valdivia y el Vice-Rector de la Universidad de Chile, se cambiaron las siguientes comunicaciones:

«Señor Rector: El Directorio de la Sociedad Nacional de Profesores, acordó en su última sesión, dirigirse a Ud. a fin de manifestarle los anhelos del profesorado secundario que sirve en los Liceos de la República, de que la provisión de cátedras vacantes en el Instituto Pedagógico se haga previo concurso al cual puedan concurrir todos los egresados que aspiren a esos cargos.

Es ésta, señor Rector, una antigua aspiración del profesorado egresado de este Instituto que sirve en la enseñanza media. Creemos que esta justa pretensión bien puede armonizarse con las atribuciones que tiene la Universidad para designar los miembros docentes de sus Escuelas.

Existe en el profesorado secundario un gran número de profesores que se dedican entusiastamente al cultivo de su ciencia, trabajando silenciosamente en el laboratorio o en la biblioteca y para los cuales sería un premio, al mismo tiempo que un estímulo, llegar a ocupar un cargo docente en el Instituto Pedagógico.

La Sociedad ruega al señor Rector se sirva considerar la petición que, en nombre del profesorado de los Liceos, formulamos a la Universidad que Ud. representa y no dudamos que ha de dar a ésta la acogida que fundadamente esperamos.

Saluda a Ud. atentamente.—Alejandro Ríos Valdivia, presidente».

«Señor presidente: En respuesta a su oficio de 6 de Junio, me es grato manifestar a Ud. que el Vice - Rector infrascrito se encuentra en completo acuerdo con los puntos de vista del directorio de la Sociedad Nacional de Profesores, respecto a la manera cómo se deben proveer las cátedras de los establecimientos dependientes de la Facultad de Filosofía. Desgraciadamente la provisión de cátedras por oposición no es de iniciativa del Rector.

Corresponde a las Facultades en virtud de lo dispuesto en la letra **k)** del Art. 18 del Estatuto Universitario, proponer al Consejo la provisión de cátedras mediante concurso de oposición.

Sin embargo, haré presente a la Facultad de Filosofía los deseos de la Sociedad Nacional de Profesores y los míos propios en el sentido indicado, a fin de que dicha Facultad, haciendo uso de la atribución a que me he referido, formule al Consejo la petición correspondiente.

Saluda atentamente a Ud.—ARTURO ALESSANDRI R., Vice - Rector.

## EL PROFESOR CRAWFORD

A comienzos de Junio, dió algunas conferencias en el Instituto Pedagógico el Profesor William Rex Crawford, catedrático de Sociología de la Universidad de Pensilvania, elegido por el Gobierno de Chile como profesor de intercambio, de acuerdo con la convención de relaciones culturales que se puso en vigencia en 1940.

El Profesor Crawford debe dictar cursos, además del Instituto Pedagógico, en la Escuela de Derecho y en la Escuela de Servicio Social. Permanecerá un año en Chile.

En la Escuela de Derecho, dictó en el Aula Magna un «Curso público de Sociología. Fué presentado por el Secretario de la Facultad don Francisco Walker Linares.

Algunas de las conferencias del profesor Crawford serán publicadas en las Prensas de la Universidad de Chile.

## INAUGURACION DE LAS VELADAS CINEMATOGRAFICAS

[El 13 de Junio fué inaugurado el ciclo anual de exhibiciones de películas de arte, que patrocina el Instituto de Cinematografía Educativa y que se efectúan en el Salón central de la Universidad.

En la velada inaugural, el señor Rector de la Universidad hizo entrega a los gerentes de las firmas Warner Bros y Artistas Unidos, de los premios concedidos a fines del año último a las dos mejores películas exhibidas, conforme a la votación del público asistente a dichas exhibiciones. Como se sabe, las películas fueron «El cielo y tú» y «Rebeca», producciones de la primera y de la segunda firmas nombradas, respectivamente.

## TEATRO EXPERIMENTAL

Un grupo de alumnos universitarios, con un propósito de arte puro, destinado a poner de relieve a grandes autores clásicos, y reaccionar contra la vulgaridad que invade la escena, han realizado varias representaciones teatrales, a base de programas seleccionados, y con una presentación escenográfica muy original.

Un público selecto ha premiado con sus aplausos esta iniciativa, digna de ser estimulada por la preocupación de dignificación artística que significa.

## EL PROFESOR TORRES RIOSECO

En la Escuela de Invierno de nuestra Universidad, dictó un curso sobre «El Modernismo», y otro sobre «El teatro colonial en México y Perú» el escritor chileno, residente en Estados Unidos, Arturo Torres Rioseco, que se graduó en aquel país como doctor en Filosofía y Catequético de Literatura Hispanoamericana, de la Universidad de California, Berkeley. Es, además, co-editor de la importante «Revista Ibero Americana», que se edita en México, pero que cuenta varios universitarios norteamericanos en su directiva, y al mismo tiempo co-editor de la «Revista Hispánica Moderna», publicada por el Instituto de las Españas, de la Universidad de Columbia, Nueva York; y de la revista «Books Abroad».

El Profesor Torres Rioseco se ausentó hace más de veinte años de Chile, cuando era estudiante del Instituto Pedagógico, y ha hecho una brillante carrera en las actividades universitarias de Norte América, siendo una autoridad reputada en letras hispánicas y especialmente como crítico literario. Su espíritu estudioso le llevó asimismo a España, en el comienzo de sus labores.

Después de publicar en 1931 su libro sobre Rubén Darío, editado por las prensas de la Universidad de Harvard, salió el año siguiente de Estados Unidos, designado con una beca Guggenheim para estudiar la novela de los países hispanoamericanos, en cuya jira pasó brevemente

por Chile. Fruto de dichos estudios son dos trabajos que forman serie, uno publicado en Estados Unidos, que se titula: «La novela en la América hispana», y el otro: «Novelistas contemporáneos de América», editado en Chile. En este último libro se ocupa de Mariano Azuela, José Eustasio Rivera, Rómulo Gallegos, Ricardo Güiraldes, Benito Lynch, Manuel Gálvez, Carlos Reyles, Manuel Díaz Rodríguez, Rafael Arévalo Martínez, y de los chilenos Eduardo Barrios, Joaquín Edwards Bello y Pedro Prado.

En estos estudios críticos, Torres Rioseco se manifiesta partidario de la novelística de carácter americanista autóctono, aunque, a su juicio, en el continente de habla española, hay todavía una novela sin novelistas. Sea cual fuere la verdad de este aserto, Torres Rioseco ha honrado a nuestro país en la patria de Walt Whitman, con el valor indudable de su labor de catedrático y de escritor.

Aunque no tenemos la seguridad de que sea completa, damos una lista de sus publicaciones:

«Walt Whitman» (Costa Rica, 1921). «Precursores del modernismo» (Madrid, 1925); «José Ingenieros» (Texas, 1926). «G. M. de Jovellanos» (Nueva York, 1928); «An Intermediate Spanish Grammar.» (Nueva York, 1928). «Chilean Short Stories» (Nueva York, 1929) «Poemas Inéditos de Fray M. Navarrete» (México, 1929). «Rubén Darío» (Cambridge, 1931). «Mexican Short Stories» (Nueva York, 1932). «El libro del buen humor» (Nueva York, 1932). «Ausencia, poesías» (1932). «La moderna poesía mexicana» (1933). «Bibliografía de la novela mexicana» (Cambridge, 1935). «Bibliografía de la poesía mexicana» (Cambridge, 1934). «Bibliografía de la literatura chilena» (Cambridge, 1935). «Pedro Prado, «novelista» (1935). «Mar sin tiempo, poesías» (México, 1935). «Luis Cané» (Buenos Aires, 1938). «Antología de la literatura hispanoamericana (1939). «La novela en la América Hispana» (Betelény, Cal., 1939. «Novelistas contemporáneos de América» (Santiago, 1939.)

## LA ESCUELA DE INVIERNO

### Nómina de los cursos y profesores

Curso elemental de Castellano. Especial para extranjeros. Profesor señor Rubén Azócar.

Curso avanzado de Castellano. (Composición oral y escrita). Profesor señor César Bunster.

Examen de las nociones básicas de la Gramática. (Curso avanzado.) Profesor señor Amado Alonso.

El Modernismo. Profesor Señor Arturo Torres Rioseco.

Literatura Chilena. Profesor señor Norberto Pinilla.

Aspectos sobresalientes de la Geografía de Chile. Profesor señor Humberto Fuenzalida.

Breve síntesis de la Historia de Chile. Profesor señor Julio Alem- parte.

El Teatro colonial en México y Perú. Profesor señor Arturo Torres Rioseco.

Peculiaridades del castellano en América. Profesor señor Amado Alonso.

El pensamiento filosófico en las Américas. Profesor señor José Ferrater Mora.

Gimnasia teórica y Kinesiterapia. Profesores señores Humberto Díaz Vera y Dr. Luis Bisquerth.

Gimnasia práctica para hombres y natación. Profesores señores Manuel Valenzuela y Alonso Santibáñez.

Juegos pedagógicos y natación (Mujeres). Profesores señora Ema Arellano y Teresa Torres.

Estos cursos estarán completados por conferencias a cargo del señor Joaquín Cabezas, director del Instituto de Educación Física y por el doctor Jorge Mardones quien tratará el tema de la Nutrición.

Psicopatología infantil. Profesor doctora Amparo Arcaya.

Medicina Social. Profesor Dr. Isauro Torres.

Administración y estadística. Profesor señora Marta Niedbalsky.

Economía de las industrias. Profesor señor Edward Hempel.

Economía de las industrias alimenticias.

Curso práctico de instalaciones eléctricas interiores. Curso práctico de instalaciones eléctricas interiores. Profesor señor José Hurtado.

Curso superior técnico de instalaciones eléctricas. Profesor ingeniero señor Eusebio Latorre.

Cinematografía sonora. Profesores señores Onofre Pizarro, Adán Calvo y Humberto Corti.

## CONFERENCIAS DE DERECHO

Después de la velada inaugural del ciclo de conferencias sobre las nuevas orientaciones del Derecho, que se ha realizado en la Escuela de Leyes, propiciadas por la Facultad respectiva y la primera de las cuales estuvo a cargo del profesor Guillermo Feliú Cruz, se han efectuado las siguientes conferencias:

1) Profesor Francisco Walker Linares: «Orientaciones del Derecho Social Contemporáneo». 2) Profesor Lira Urquieta: «Estudio de las tendencias modernas del Derecho Civil, referentes a la propiedad y el derecho sucesorio». 3) Prof. Enrique Rossel: «Nuevas orientaciones del Derecho de las Obligaciones». 4) Prof. Manuel Somarriva: «Nuevas orientaciones del derecho de familia».

## MIEMBROS ACADEMICOS

En el Aula Magna de la Escuela de Derecho de la Universidad, se efectuó la sesión solemne de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, en la que se incorporó como miembro académico de la Corporación, el Excmo. señor Carlos Guiraldes, Embajador de la República Argentina en Chile.

Esta designación se hizo en consideración a los méritos del ilustre ingresante como profesor de la Escuela de Derecho de la Universidad de Buenos Aires, de la que ha sido Vice - Decano y profesor de Economía Política.

El discurso de recepción del nuevo Miembro Académico estuvo a cargo del profesor de Derecho Penal y Ministro de Educación Pública, señor Raimundo del Río.

En el mismo carácter, fué recibido, en otro acto solemne, el señor Carlos Estévez Gazmuri, antiguo profesor de Derecho Constitucional de la Escuela de Derecho de Santiago.

A nombre de la Facultad, le recibió el profesor don Luis Quinteros.

### EL DR. HERBERT SPINDEN

A fines de Julio, llegó a Santiago una de las personalidades más descollantes en el campo de la investigación arqueológica americana, el Dr. Herbert J. Spinden. Interesado desde joven en estos trabajos, el señor Spinden profundizó sus estudios en la Universidad de Harvard, donde alcanzó el título de doctor en 1909. Apenas terminadas sus investigaciones académicas, penetró en el campo de la exploración arqueológica, dirigiendo diversas excavaciones que le dieron un alto prestigio entre los especialistas y le granjearon posiciones tan elevadas como las de: Conservador del Museo de Historia Natural de New York, jefe de la Sección Mexicana del Museo Peabody y Director de la Sección de Arte Indígena del Museo de Brooklyn en Nueva York, cargo que desempeña en la actualidad.

El Dr. Spinden ha abordado los estudios americanistas desde un ángulo novedoso; se interesa por todo lo que hay de vivo y eternamente actual en las civilizaciones primitivas de América, y ha logrado reconstruir el arte maya con todo el esplendor de su técnica y su espíritu. Durante su permanencia en Santiago el Dr. Spinden dió dos conferencias en el Salón de Honor de la Universidad de Chile.

Versaron ellas sobre ¿Cómo descubrió América el hombre primitivo? La civilización árcaica del indio americano. Las charlas serán dadas en español, con numerosas ilustraciones de dispositivos. Al mismo tiempo realizó entre nosotros algunas investigaciones relacionadas con una próxima exhibición de arte indígena hispanoamericano que se llevará a efecto en Nueva York.

### RECEPCION A UNIVERSITARIOS NORTEAMERICANOS

El señor Ministro de Relaciones Exteriores, a nombre del Gobierno, ofreció una manifestación a profesores y estudiantes norteamericanos que visitaban nuestro país.

Entre ellos, fueron especialmente invitados, los catedráticos señores William Rex Crawford y señora Dorotea Crawford, Edward Hempel y señora de Hempel, Osgood Hardy, Dr. J. Corden Lyons, Dr. Arturo Torres Rioseco, Dr. Marshall Bartholomeu, y alumnos norteamericanos de la Escuela de Invierno y miembros del Coro de Yale.

## TREINTA AÑOS DE MAESTRO

La Facultad de Medicina Veterinaria hizo entrega al Prof. Dr. Arístides Ramírez Ramírez, del diploma que lo acredita como Miembro Académico de la corporación, como reconocimiento a los treinta años de labor que ha cumplido en dicha enseñanza.

El profesor Ramírez ha sido uno de los fundadores de la Escuela de Medicina Veterinaria, a la cual ha prestado grandes servicios durante el referido lapso de tiempo, del cual varios años ha desempeñado ad-honorem sus funciones de educador.

## BENEFACTORES DE LA UNIVERSIDAD

El Consejo Universitario, refiriéndose al acuerdo tomado en sesión de 13 de Noviembre del año último, referente a honrar la memoria de los benefactores de la Universidad, inscribiendo sus nombres en una placa que sería colocada en el Salón de Honor de la Corporación, complementó esta medida, resolviendo que en dicha lista se incluyera, tanto a los vivos como a los muertos; y confeccionó la siguiente nómina, según los datos proporcionados por los Decanos de las distintas Facultades:

Arturo Alessandri Rodríguez, Julio Besnard, Arturo Edwards M., Manuel J. Gandarillas, Eliodoro Gormaz, Juan Guillermo Guerra, Desiderio Lemus, Marcial Martínez, Enrique Matte Blanco, Marcos Maturana, Julio Menéndez Behety, Pedro Montt, Francisco Navarro, Paulina de Newman, Severo Ocampo Pando, Alberto Orrego Carvallo, Emilio Petit, Julio Philippi, Alejandro del Río, Lucas Sierra, Leopoldo Valenzuela, Carlos van Buren.

## ANIVERSARIO DE LA ENSEÑANZA AGRONÓMICA

El 23 de Agosto se celebraron las festividades con que se conmemoró el Aniversario de la Enseñanza Agronómica en Chile. Se cumplen sesenta y cinco años de su fundación, desde que los eminentes profesores franceses don René Le Feuvre y don Julio Besnard, junto a un grupo de escogidos profesionales chilenos, abrieron las puertas del Instituto Agrícola, para iniciar la jornada de formar las generaciones que en estos lustros han pasado por sus aulas.

El Gobierno y la Universidad penetrados de la importancia que merecen estos estudios, no han escatimado esfuerzos para dar a la enseñanza agrícola en todos sus grados la importancia y los recursos que necesita.

Nuestra enseñanza agronómica, si bien no ha alcanzado todavía su máxima perfección, lo que tendrá que demorar aún algunos años, es hoy un orgullo nacional. Su tradición está formada en la obra que han realizado en estos sesenta y cinco años, maestros como Le Feuvre, Besnard, Concha, Jeria, Taullis, Ramírez, Rojas Huneus, Opazo, Blanco, Acuña, Valenzuela y Maldonado.

A todos ellos debe la agronomía nacional justo reconocimiento por su elevada y patriótica labor, realizada al servicio del perfeccionamiento de nuestra primera enseñanza agronómica en el país.

### NUEVO DECANO

Se efectuó en la Universidad de Chile, la reunión plenaria de la Facultad de Filosofía y Ciencias de la Educación, destinada a elegir Decano en reemplazo de don Luis Galdames, que terminó su período.

Presidió la reunión el Rector de la Universidad de Chile, don Juvenal Hernández y asistieron la mayoría de los miembros de la Facultad.

Recogida la votación, resultó elegido, el profesor don Yolando Pino, por gran mayoría de votos.

El profesor Pino cursó sus estudios de castellano y alemán en el Pedagógico, desde 1921 a 1924. Más tarde fué designado profesor auxiliar de Español en la Universidad de Hamburgo donde hizo estudios especiales de Filología, Romance, literatura alemana moderna y ciencia de la literatura.

Se doctoró en 1931, presentando su tesis sobre el poeta uruguayo Julio Herrera y Reissing, obra que fue elogiada por la crítica alemana y uruguaya.

Desde 1933 desempeña la cátedra de profesor de Estética Literaria y de Alemán en el Instituto Pedagógico, siendo además secretario de la Facultad de Filosofía y Educación.

Ultimamente publicó una traducción de la obra poética de Rainer María Rilke.

### EL PROFESOR HAYES

El genetista norteamericano profesor Mr. Herbert Kendall Hayes que dicta un curso de su especialidad para Ingenieros Agrónomos en la Universidad, visitó al Rector don Juvenal Hernández J., en compañía del Director de la Escuela de Agronomía, don Germán Greve, y del Director del Departamento de Genética Vegetal, don Manuel Elgueta.

Durante la entrevista, el Prof. Hayes expresó a la primera autoridad universitaria su admiración por el mejoramiento alcanzado en Chile en la enseñanza agrícola, como en los servicios técnicos del Ministerio de Agricultura. Manifestó que los Estados Unidos estaban decididos a robustecer estos vínculos de unión intelectual y de mayor conocimiento de los progresos alcanzados entre estos países que ofrecen perspectivas de orden intelectual y económico, muy valiosas. Hizo presente, además, su especial reconocimiento por la preparación de los estudiantes chilenos, lo que ha podido aquilatar en las pocas semanas que lleva ya en Chile dictando sus clases en la Escuela de Agronomía.

### NUEVOS ACADEMICOS DE LA FACULTAD DE DERECHO

En sesión de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Chile, fueron designados dos nuevos miembros académicos.

de la corporación: el señor Guillermo Subercaseaux, ex-profesor de Economía Política de la Escuela de Derecho de Santiago, orientador de nuevos rumbos en los estudios económicos, y el ex Presidente de la República, don Arturo Alessandri Palma, considerado como un renovador de la legislación chilena e iniciador de nuestras leyes sociales. Se ha recordado, asimismo, que durante la presidencia del señor Alessandri fué construido el nuevo edificio de la Escuela de Derecho de esta ciudad.

## EXPOSICION DE PINTURA NORTEAMERICANA

El 8 de Septiembre tuvo lugar en el Museo Nacional de Bellas Artes la apertura de la exposición de arte contemporáneo norteamericano que envió el Museo de Arte Moderno de Nueva York en una jira que se inauguró en México en Junio pasado y seguirá luego en otras capitales de América del Sur.

La Exposición fué oficialmente presentada por la Facultad de Bellas Artes de la Universidad de Chile, y el señor Decano de la Facultad, don Domingo Santa Cruz fué el presidente del Comité Ejecutivo de la Exposición.

La exposición estuvo abierta en el Museo Nacional de Bellas Artes hasta el 30 de Setiembre y luego esos mismos cuadros serán exhibidos en Lima y Quito.

Cinco museos de Nueva York han contribuído en la Exposición y han colaborado con el Comité Artístico de la Oficina del Coordinador de Relaciones Comerciales y Culturales entre repúblicas americanas. El Museo de Historia Natural, el Museo Brooklyn, el Museo Metropolitano de Arte, el Museo de Arte Moderno y el Museo Whitney de Arte Americano entregaron sus colecciones particulares para reunir este conjunto excepcional.

Esta exposición tuvo su inauguración en México en Junio del presente año en el Palacio de Bellas Artes. Ella vino a Santiago como parte de la contribución norteamericana a las fiestas del Cuarto Centenario de la fundación de la ciudad. De Enero adelante se verá en los Estados Unidos una exposición de arte chileno que se exhibirá en todo el país como parte de un plan de mutuas exposiciones artísticas entre las 21 repúblicas americanas.

La exposición comprendió 70 pinturas al óleo y 54 acuarelas que no sólo poseen valor estético sino que son a la vez documentos culturales de Norteamérica contemporánea.

## EL 52.º ANIVERSARIO DE LA FUNDACION DEL INSTITUTO PEDAGOGICO

Con una velada que tuvo lugar en el local del Instituto Pedagógico, este plantel de educación superior celebró el 52.º aniversario de su fundación.

A este acto asistieron, el Decano de la Facultad don Yolando Pino; el Director del Pedagógico, don Rodolfo Oroz y el cuerpo de profesores;

don Oscar Bustos, representante del Ministerio de Educación; el alumnado del colegio y un numeroso público.

Se inició la velada con un discurso del presidente del Centro de Historia y Geografía, don Francisco Galdames, quien se refirió a la importancia continental que ha tenido el Instituto Pedagógico y, en forma especial al prestigio que ha alcanzado en el extranjero lo que ha significado que numerosos países americanos hayan contratado profesores egresados de sus aulas para organizar o dirigir la educación en otras naciones.

## CAMBIO DE COMUNICACIONES

Con motivo de la designación hecha por la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Chile, por la cual se nombra Miembro Académico de esa Corporación al ex-Presidente de la República, don Arturo Alessandri Palma, se han cambiado las notas que reproducimos a continuación:

«Santiago, 8 de Septiembre de 1941.—Señor don Arturo Alessandri Palma.—Presente.—Distinguido señor:

Tenemos el agrado de dirigirnos a Ud. en representación de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Chile, a fin de manifestarle que Ud. ha sido nombrado Miembro Académico de esa Corporación, por unanimidad de votos; dicha designación fué hecha, considerando sus condiciones de orador eminente, la labor infatigable desplegada por Ud. para renovar la legislación nacional, su papel de iniciador y propulsor de las leyes sociales chilenas, y su acción constante en favor de la Universidad de Chile, de la cual ha quedado, como permanente testimonio, el nuevo edificio de la Escuela de Derecho de Santiago, construído durante su Presidencia.

Le agradeceremos tenga a bien comunicarnos la fecha aproximada de su incorporación a la Facultas y el tema sobre el cual versará su discurso.

Saludamos a Ud. con toda atención.—Daniel Martner, Decano Accidental.—Francisco Walker Linares, secretario.

«Santiago, 10 de Septiembre de 1941.—Señores Daniel Martner y Francisco Walker Linares, Decano Accidental y Secretario de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Chile.—Presente.—Muy señores míos y estimados amigos:

Acuso recibo de la atenta nota de ustedes de 8 de Septiembre, en la cual me comunican en representación de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Chile, que he sido nombrado Miembro Académico de esa Corporación, por unanimidad de votos.

Les ruego transmitan a la Facultad la expresión sincera de mis agradecimientos por el alto honor que me ha dispensado.

Agradezco igualmente los bondadosos conceptos con que juzgan mi actuación al servicio del país que ha servido, según ustedes afirman, de fundamento para la honrosa distinción con que he sido favorecido.

A la mayor brevedad les comunicaré la fecha aproximada de la incorporación a la Facultad y el tema sobre el cual versará mi discurso.

Reiterándoles mis sinceros agradecimientos a la Facultad, quedo siempre de ustedes Atto. S. S. y decidido amigo.—Arturo Alessandri».

## DERECHO INTERNACIONAL DEL FUTURO

En el Salón de Honor de la Universidad se efectuó el curso «Derecho Internacional del Futuro» a cargo del profesor don José María Velasco Ibarra, ex-Presidente de la República del Ecuador.

El programa del curso, fué el siguiente:

1.º Hacia la comunidad del género humano, condición del Derecho Internacional; 2.º La guerra y el derecho positivo internacional; 3.º La neutralidad y el Derecho Internacional del futuro; 4.º Los Tratados de paz. Su alcance y valor jurídico antes de 1910; 5.º Esbozo de la organización positiva de la comunidad del género humano. 6.º El problema de la policía internacional. Necesidad para la paz del mundo de una autoridad internacional con poder coactivo; 7.º Evolución del arbitraje; 8.º La persona humana individual y el Derecho Internacional; 9.º Hispano América y el Derecho Internacional del futuro; y 10. El panamericanismo.

## EXPOSICION RETROSPECTIVA DE LA ENSEÑANZA

El Ministerio de Educación organizó para los primeros días de Septiembre una Exposición del Libro y Retrospectiva de la Enseñanza, con motivo de las festividades del IV Centenario de Santiago.

Solicitada la cooperación de la Universidad, el señor Rector designó una comisión encargada de organizar la concurrencia de la Universidad a dicho torneo, la cual quedó compuesta del Jefe del Departamento de Publicaciones, don Adolfo Gana Mandiola, del secretario del mismo servicio con Carlos Acuña Núñez, y del Jefe del Departamento de Extensión Cultural, don Armando Donoso, el último de los cuales se vió imposibilitado para prestar su concurso.

La Comisión cumplió su cometido confeccionando una lista de las obras de Rectores y Profesores Universitarios, mediante la cual se hizo una selección de los libros que podían ser exhibidos, los cuales fueron pedidos a las bibliotecas de las diferentes Escuelas y dependencias de la Corporación y entregados al Comisario General de la Exposición. Al mismo tiempo, se reunieron todos los datos necesarios para la confección de los gráficos que dieran una idea del desarrollo de la enseñanza superior, desde la fundación de la Universidad, en 1842, los cuales, figuraron en lucida forma en el recinto de la exhibición.

Para la preparación del Catálogo impreso de los libros de autores pertenecientes a la enseñanza en general, la Comisión de la Universidad, designó a la especialista de su Biblioteca Central, señorita Magda Arce, quien llevó el aporte universitario al personal designado para este efecto por el Comisariato General de la Exposición.

El señor Ministro de Educación, una vez clausurado el torneo, que alcanzó brillante éxito, agradeció, en una nota, el concurso de los miembros de la Comisión de la Universidad, de lo cual dejó constancia, así mismo en el Catálogo impreso.

Por su parte, el señor Rector de la Universidad, manifestó su aprobación en una comunicación oficial, por la labor desarrollada a la Comisión referida.

## CONGRESO DE ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS

Se inauguró el Congreso Universitario, en el Salón de Honor de la Universidad con asistencia del Ministro de Educación, don Raimundo del Río; del Rector, don Juvenal Hernández; profesores congresales y alumnos de las diversas escuelas universitarias.

Hablaron en esta oportunidad, el Ministro señor del Río; el Rector de la Universidad señor Hernández; el ex-Presidente de la Federación de Estudiantes de Chile, don Roberto Alvarado; y don Francisco Mardones Restat, Presidente del Comité Ejecutivo organizador de este Congreso.

La finalidad de este Congreso fué reestructurar la Federación de Estudiantes de Chile, sobre nuevos moldes; estudiar temas de carácter educacional, económico, social e internacional.

Participaron en las tareas de este torneo 105 congresales que representan a las veinte escuelas universitarias, de los cuales 76 han sido elegidos en votación directa por sus compañeros de aula y el resto lo constituyen los presidentes de centros universitarios y delegados de las Facultades.

## BECAS A CHILENOS EN UNIVERSIDAD DE INDIANA

Como resultado de la visita a Santiago, hecha por el Rector de la Universidad de Indiana, Mr. Herman B. Wells, han sido concedidas becas por la Universidad de Indiana a dos estudiantes chilenos.

Uno de los estudiantes, Hernán Parada, titulado por la Escuela de Leyes de la Universidad de Chile, va a estudiar leyes generales, pero especialmente las leyes sociales de los Estados Unidos. Actuará como ayudante de un profesor de estos temas y estará un año en los Estados Unidos.

El otro estudiante favorecido con una beca por la misma institución, es el Dr. señor Julio Dittborn Murillo, que va a la Universidad de Indiana para perfeccionar sus estudios en bio-química. Es titulado por la Escuela de Medicina de la Universidad de Chile y ha sido por varios años ayudante del Dr. señor Cruz Coke. También permanecerá un año en la Unión.

Durante su estada en Santiago, el Rector señor Wells consultó con varios otros destacados estudiantes, y proyecta el otorgamiento de becas adicionales para ellos. Mr. Wells dijo que en la institución dirigida por él, había mucho interés en recibir a más estudiantes sudamericanos y declaró que notaba con gran agrado que cada día está aumentando el intercambio cultural hispanoamericano.

## DISTINCIONES A UN PROFESOR

En cumplimiento de una misión de gran importancia, partió a los Estados Unidos de Norteamérica, don Moisés Poblete Troncoso, repre-

sentante en Chile de la Oficina Internacional del Trabajo, hoy con sede en Montreal (Canadá), ex-profesor de la Facultad de Derecho de nuestra Universidad, autor de obras y estadista de reconocida autoridad en materias de legislación social.

El profesor Poblete Troncoso dará numerosas conferencias en universidades norteamericanas que se lo han solicitado y asistirá, por otra parte, a la Conferencia Internacional del Trabajo.

Como antecedente de estas distinciones honoríficas de que se ha hecho objeto al profesor chileno, se refiere que hace poco la Academia Americana de Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad de Filadelfia lo nombró miembro de ella, honor que raramente es conferido a extranjeros.

Durante su permanencia en aquel país, el señor Poblete Troncoso procederá, además; a publicar, traducido al inglés su libro «Standard de vida de las poblaciones de América», actualmente en prensa en la imprenta de la Universidad de Chile que lo edita.

## RECEPCION AL PROFESOR ARGENTINO LUIS E. BOFFI

En sesión solemne en el Salón de Honor de la Universidad de Chile, recibió la Sociedad Médica de Santiago al profesor argentino Dr. don Luis Leopoldo Boffi, eminente Tisiólogo de la República hermana, que nos visitó como Delegado de su país al Congreso Americano de Municipalidades recientemente efectuado.

El Prof. Boffi es actualmente médico y profesor de la Cruz Roja Argentina y Médico del Hospital Tornú, además de Concejal de la ciudad de Buenos Aires y presidente de la Comisión de Concesiones de Servicios del Consejo Deliberante, institución ésta última en la que anteriormente desempeñó el cargo de Presidente de la Comisión de Higiene.

La vida pública y científica anterior del Prof. Boffi no es menos brillante que la actual: concurrió al Primer Congreso Panamericano de La Habana celebrado en 1938, actuando como presidente de la delegación argentina al citado Congreso y es autor de un proyecto de Servicios de Transfusiones que, a juicio de los técnicos en la materia, es un estudio de enorme trascendencia tanto por el tema mismo como por la erudición en él demostrada.

El Prof. Boffi es una personalidad científica que descuella entre los tisiólogos argentinos a quienes tantos estudios interesantes sobre su especialidad debemos.

## DONACION A LA UNIVERSIDAD

Ha terminado la tramitación legal de la donación hecha por don Alejandro Fuenzalida Grandón de su biblioteca particular a la Universidad de Chile.

La biblioteca cuenta con una suma aproximada de ocho a diez mil volúmenes. Como se recordará, el señor Fuenzalida Grandón, fué profesor de Historia Documental de América en el Instituto Pedagógico, durante largos años y sus clases se distinguieron por el brillo de su eru-

dición, frutos de profundos y pacientes estudios. Alejado de la enseñanza por muchos años ya, el ilustre profesor entrega ahora a la Universidad toda la valiosa colección de obras que sirvieron de base a sus conocimientos. Por tal razón esta biblioteca es muy rica en todas las materias concernientes a su especialidad. Hay en ella abundante material de documentación, principalmente en Historia de América y de Chile, sobre tópicos que abarcan todos los períodos de nuestra evolución política y social. También abundan en ella obras pedagógicas, geográficas, de viajes y un cuantioso material de memorias y obras sobre historia europea, sobre la cual, como en la que se refiere a América, existen ediciones escasísimas y de gran valor documental. Complementan la colección una gran variedad de diccionarios en diversas lenguas, colecciones de revista y obras de referencias, material todo que el señor Fuenzalida Grandón ha ido compilando a lo largo de su prolongada vida de estudioso y con un conocimiento singular de las fuentes de nuestra historia.

El Consejo Universitario acordó agradecer al donante este valioso obsequio que sienta un precedente de especial significación, pues la biblioteca ha sido avaluada en una suma superior a sesenta mil pesos y constituía para el donante el fruto de muchos desvelos en sus años consagrados a la educación y la investigación.

La biblioteca se encuentra ya en poder de la Universidad, y se ha encargado su catalogación a la Biblioteca Central que procederá a ordenar el material para dar mayor facilidad a su consulta.

Este es un hermoso ejemplo, que ojalá encontrara imitadores. La grandeza y prosperidad de las universidades norteamericanas se debe a la generosidad de quienes fueron o sus discípulos o sus protectores.

## FEDERACION ODONTOLOGICA LATINO AMERICANA

El 28 de Septiembre se inauguraron las Primeras Jornadas Clínicas organizadas por la Federación Odontológica Latinoamericana, acontecimiento científico internacional que forma parte del programa destinado a conmemorar el IV Centenario de la fundación de la ciudad de Santiago.

Para participar en estas jornadas llegaron a nuestra capital prominentes figuras de la odontología americana y además numerosas profesionales chilenos de provincias, entre ellos gran número de demostradores.

Estas Primeras Jornadas Clínicas se realizan por iniciativa de la F. O. L. A., organismo que fué fundado en 1917 en un congreso internacional que tuvo lugar en Chile, congreso que materializó los anhelos por largos años alimentados entre las organizaciones odontológicas del continente, que desean establecer una vía de intercambio de experiencias y de afianzamiento de los vínculos de solidaridad americana.

El acuerdo de realizar en Chile las Jornadas y que se prolongaran hasta el 4 de Octubre, fué adoptado en el Congreso Odontológico Latinoamericano reunido en Montevideo en 1939, correspondiéndole la tarea de organizarlas al Consejo Nacional de la F.O.L.A. en Chile, que encabeza el profesor don Waldo Vila Silva.

### Delegaciones extranjeras:

**ARGENTINA.**—Dr. Juan Ubaldo Correa, presidente; Dr. David M. Cohen, secretario; Drs. Juan B. Patrone, Pedro Saizar, Gustavo A. Chiappori, Fermín A. Carranza, Rigoberto Blanco, Demetrio Plaghos, Luis Moreira Bernán, Jesús Osorio Sánchez, Aldo O. Carrer, S. Dante Gianserra, Julio del Forno, Jorge Ferrer Yanzi, José María Rufino Esbry, Teófilo Mauras, Víctor J. Chagra, Horacio Raúl Zavala, José N. Cichetti, Ernesto Eguren, Julio Bragagnolo, Carlos Callone, Renato A. Vivoné, Nicolás Parula, Amilcar L. Campini, Adalberto Rebossio, Juan A. Castro, Mario Elkin, Quilliam H. Kemp (hijo), Ludovico Kempter, Oscar A. Maisto, M. Rey-Millares, Luis E. Moreyra, Bernan, Jesús Osorio Sánchez.

**BRASIL.**—Dr. Abelardo de Brito, presidente; Drs.: Pedró Paulo Penido, Celso Cruz Alves y Francisco de Sousa Moreira.

**URUGUAY.**—Miembro Honorario, Dr. Juan S. Burnett, Dr. Alfredo Gorriti, presidente y Dr. Francisco Pucci.

**BOLÍVIA.**—Dr. Emilio Belmonte Pool, presidente, y Dr. Eduardo Quintanilla.

**ECUADOR.**—Dr. José Miguel Eguez, presidente y Drs. Telmo Coral y Carlos Gaibor.

**PARAGUAY.**—Dr. Víctor M. Vera, presidente y Drs. Alejandro Filippis, Infran Pierpont y Vicente Espñola.

**PERÚ.**—Dr. Leonardo Hidalgo Reyes, presidente, Dr. Pedro Ayllon, secretario; y Drs. Felipe Plaza, Ricardo Salazar y Juan Cox.

**Exposición Argentina:** El Dr. Gustavo A. Chiappori, Jefe odontólogo inspector de la Sección Odontología del Consejo Nacional de Educación de la República Argentina, presentó durante las Jornadas, una interesante exposición del servicio a su cargo, que corresponde a nuestro Servicio Dental Escolar. El Dr. Chiappori hizo la presentación de su exposición con un interesante estudio sobre el particular.

### NOTA DE AGRADECIMIENTO

Con motivo de la donación de su biblioteca, hecha por don Alejandro Fuenzalida Grandón, el Consejo Universitario acordó agradecer esta donación hecha a la Universidad, y con tal efecto, el Rector señor Juvenal Hernández, envió con fecha de anteayer, la siguiente comunicación:

«Señor profesor: El Consejo Universitario, en sesión de 8 del presente, se impuso de que Ud. había hecho efectivo su ofrecimiento de donar a la Universidad su valiosa biblioteca, compuesta, principalmente de obras sobre Historia de América, y que esta Rectoría ha destinado en su mayor parte, a la Biblioteca del Instituto Superior de Humanidades, con el objeto de incrementar el ya apreciable fondo de libros de esa naturaleza allí existente.

Ha sido sobre manera grato para todos los señores consejeros y en especial para el Rector infrascrito, dejar constancia en el acta respectiva de la satisfacción con que nos hemos impuesto de este rasgo de generosidad suya para con esta casa de estudios, donde su voz autorizada de maestro se oyó durante varios lustros, y hacer llegar a Ud. los agradecimientos de la Universidad por este acto de desprendimiento en beneficio de la Facultad de Filosofía, de que Ud. forma parte actualmente en calidad de Miembro Académico.

Al transcribir a Ud. el anterior acuerdo del Consejo, me es grato agradecerle también personalmente esta donación que nos permitirá colocar su nombre en el Registro de los Benefactores de la Universidad.

Saluda atentamente al señor profesor.—**J. Hernández**, Rector.

## BIBLIOGRAPHICAL GUIDE TO MATERIALS OF AMERICAN SPANISH

Editado en las Prensas de la Universidad de Harvard, Cambridge, Mass. El «Committee on Latin American Studies of the American Council of Learned Societies», bajo la dirección de la señorita M. W. Nichols, ha dado a la publicidad esta novísima guía bibliográfica sobre el idioma español en América. Con ello se ha satisfecho una verdadera necesidad lingüística, pues, por su intermedio, podemos conocer ahora, en conjunto la labor que hasta el momento han desarrollado los países de Hispanoamérica en esa materia.

La anotación de más de mil doscientas obras—las más sobresalientes se ha distribuido en varias secciones—a) Estudios generales; b) Diccionarios y vocabularios; c) Estudios de palabras individuales; d) Influencia de otras lenguas; e) Toponimia; f) Flora y fauna, y precedidas de un breve estudio sobre el trabajo realizado por las organizaciones fisiológicas oficiales (academias e institutos).

Chile aparece representado con ciento cincuenta y ocho obras ocupando el segundo lugar; antes está Argentina, con ciento noventa y cuatro, y en tercer lugar, México, con ciento treinta. Ninguno de los demás países incluidos alcanza a la centena.

## SALUDO DE LA UNIVERSIDAD DE CHUQUISACA

Se efectuó en la Sala de la Rectoría de la Universidad de Chile, una sencilla ceremonia, en la cual el Alcalde de Sucre, don Eduardo Scott, delegado de Bolivia ante el 2.º Congreso Interamericano de Municipios, hizo entrega al Rector don Juvenal Hernández de un pergamino de que es portador de parte de la Universidad de San Francisco Javier de Chuquisaca.

Al hacer entrega del pergamino, el señor Scott, pronunció un elocuente discurso.

El Mensaje entregado por el señor Scott está redactado en la siguiente forma:

«Universidad Mayor Real y Pontificia de San Francisco Xavier, Central de Bolivia.—Sucre, 1.º de Septiembre de 1941.—Al señor Rector de la Universidad Nacional de la República de Chile.—Santiago, Chile.—Señor Rector: Por intermedio del Alcalde Municipal de Chuquisaca, quien viaja al Segundo Congreso Interamericano de Municipios, hago llegar a la muy ilustre e Insigne Universidad Nacional de la República de Chile, el cordial y fervoroso saludo de la legendaria Universidad Mayor Real y Pontificia de San Francisco Xavier.

Y al adjuntar mi salutación personal, anhelo que en la vida cuatricentaria de Santiago de Chile, floreciente capital americana, se levante

máximo y perdurable el pensamiento democrático de América cuna excelsa de la libertad.

Reciba la Universidad chilena con esta grata oportunidad, el testimonio de respeto y simpatía profundos de ésta, hoy Universidad Central de Bolivia.—A. Solares, Rector.—Humberto Arduz, Secretario General.—Sello de la Universidad.

El Rector don Juvenal Hernández, agradeció los conceptos emitidos por el señor Scott, como asimismo el fraternal saludo de la Universidad Boliviana.

## AMIGOS DE LA UNIVERSIDAD

Convocada por el Rector, don Juvenal Hernández, y por el Profesor de la Escuela de Derecho y Diputado por Santiago, don Angel Faivovich, se efectuó en la Sala de la Presidencia de la Cámara de Diputados una reunión para echar las bases de la Asociación de Egresados y Amigos de la Universidad de Chile.

La iniciativa tuvo por objeto provocar un movimiento de verdadera cooperación entre los ex-alumnos en torno del Alma Mater Universitaria, que va a cumplir en el año próximo cien años de vida.

A la reunión concurren numerosos egresados, entre ellos numerosos parlamentarios y profesionales que ofrecieron su concurso en favor de dicha fundación, que persigue despertar entre nosotros el contacto estrecho y la ayuda efectiva para la Casa de Bello, en la forma que ocurre con las Universidades norteamericanas, la mayor parte de las cuales se mantienen en estado floreciente merced a la munificencia de sus cooperadores y filántropos.

Quedó nombrado un Comité provisorio para continuar la realización de la labor proyectada.

## HOMENAJE A DON ALEJANDRO ALVAREZ

El internacionalista chileno don Alejandro Alvarez recibió de la Universidad Nacional de Buenos Aires, el día 22 del mes pasado, el título de doctor «honoris causa», en homenaje a los muchos años que tiene de labor tanto en América como en el Viejo Continente, donde ha llegado a ser el símbolo vivo de toda una generación de estudiosos del Derecho Internacional. Con motivo de este homenaje se pronunciaron en el aula de honor de la Universidad de Buenos Aires dos discursos especialmente significativos: una disertación del señor Alvarez y una alocución del Rector de aquel plantel, don Carlos Saavedra Lamas.

## DISTINCION AL PROFESOR HAYES

El profesor de Genética Fitotécnica de la Universidad de Minnesota, Dr. Herbert Kendall Hayes, enviado especial de la Fundación Rockefeller, fué distinguido por el Supremo Gobierno con la condecoración «Al Mérito», con motivo de los servicios prestados al país, con motivo del curso que profesó en la Escuela de Agronomía, a título gratuito, bajo los auspicios de la Dirección General de Agricultura,

La Sociedad Agronómica de Chile le había designado ya Miembro Honorario.

A la ceremonia de la entrega de la condecoración asistieron representantes del Gobierno y de los organismos de la enseñanza agraria del país.

## UN CENTENAR DE CURSOS DE VERANO

La Dirección de la Escuela de Verano de la Universidad de Chile, ha organizado el plan de estudios de 1942, contemplando especialmente la alta calidad del profesorado y el interés de sus alumnos.

Han sido contratados catedráticos extranjeros de renombre; entre ellos, el señor J. J. Cox, de la Universidad de Northwestern; don José Ferrater Mora, ex-profesor de la Escuela Central de Lenguaje de Sabadell; don Luis Jiménez de Asúa; don Emilio Mira y López, de la Universidad de Buenos Aires; don Juan Corominas, de la Universidad de Cuyo; don Antonio Jaén Morente de la Universidad Central de Quito; don Mark Robinson, de la Universidad de Oxford; don Alejandro Tarragó, de la Junta de Relaciones Culturales de España; don José Sánchez Covisa, ex-profesor de la Universidad de Madrid, actualmente en la Universidad de Caracas; don Augusto Pí y Suñer, ex-profesor de la Universidad de Barcelona, actualmente en la Universidad de Caracas; don Julio Perceval, de la Universidad de Buenos Aires; don Julio Payró, del Colegio Libre de Estudios Superiores de Buenos Aires; Lottle Deimel y Antoinette.

Los cursos se han agrupado en Ciencias Sociales, Pedagogía y Psicología, Filología, Ciencias matemáticas, biológicas, físicas y químicas, Biblioteconomía, Artes Puras y Aplicadas y Técnicas.

## EL CANCELLER ARANHA Y EL PROFESOR CALMON

La Facultad de Derecho recibió en sesión solemne, el 18 de Noviembre al Excmo. señor Osvaldo Aranha, Canciller del Brasil y al Decano y Profesor de la Escuela de Derecho de Río de Janeiro, don Pedro Calmon, para hacerles entrega de sus credenciales de Miembros Honorarios de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de nuestra Universidad.

El Decano señor Arturo Alessandri R., pronunció, al recibir a los ilustres huéspedes, el siguiente discurso:

«Nuestra Casa está de gala. Dos huéspedes ilustres que han llegado hasta nuestro país en misión de confraternidad americana reciben en estos momentos la más alta distinción que la Universidad de Chile puede conferirles: la calidad de miembros honorarios de una de sus Facultades.

»Tienen títulos sobrados para ello. Osvaldo Aranha, cuya reputación asume ya los contornos de una figura continental, no sólo es el político y diplomático brillante que desde algunos años está conduciendo las relaciones existentes de su país con talento y fino sentido de la realidad en que vivimos, sino el jurista eminente, cuya versación jurídica y la profundidad de sus conocimientos lo destacan como uno de los grandes valores del Derecho brasileño.

» Pedro Calmon, actual Decano de la Facultad Nacional de Derecho de la Universidad del Brasil, aparte de sus relevantes dotes de historiador que han hecho de él una de las primeras autoridades en materias históricas, es un jurista y maestro distinguido, autor de numerosos tratados de Derecho Público, especialidad que profesa en esa Facultad.

» Pero a estas cualidades se une por sobre todas otra que, para nosotros los chilenos, pesa tal vez más que las señaladas: son brasileños.

» Chile y el Brasil están unidos, desde largos años, por vínculos de una leal y sincera amistad, que se exterioriza en toda ocasión y que vosotros habéis podido apreciar en los breves días de vuestra visita, así como la sienten y aprecian en toda su intensidad los chilenos que hemos tenido la suerte de pisar la hermosa tierra brasileña, que si es feraz y pródiga en riquezas naturales lo es mucho más aun en afectos y en generosa hospitalidad.

» Son también americanos. Tal vez nunca esta palabra ha tenido un mayor significado que ahora.

» Durante la Edad Media, aquella época que, para muchos—y sin razón—ha sido la noche de la humanidad, la cultura greco-romana se refugió en los claustros solitarios y quietos de esos viejos monasterios que el hombre quiso construir como un testimonio de su grande amor para con Dios. Parecía que esa cultura hubiese querido huir del furioso vendaval desatado sobre el viejo continente europeo por los bárbaros que lo invadían, temerosa tal vez de perecer entre ellos y buscó, por eso, con decidido afán las manos caritativas de quienes, por la religión de amor que profesaban, habrían de tratarla con la bondad a que era acreedora.

» Hoy, como entonces, se desata también sobre ese continente el vendaval de otra barbarie. Con el tronar de los cañones y el ruido de las bombas y metralhas se quiere implantar un nuevo orden, en que la libertad y el espíritu del hombre queden sometidos al libre arbitrio de uno solo, en que el hombre-persona sea sustituido por el hombre-cosa.

» La libertad del mundo, el régimen democrático huyen también des-pavoridos y buscan su último refugio en esta noble tierra americana, regada por la sangre generosa de tanto patriota ilustre.

» Los americanos creemos en la libertad, la amamos con todas nuestras fuerzas. Por ella hemos luchado y al amparo de ella hemos crecido y vivido. Nuestros antepasados nos la legaron después de haberla conquistado con cruentos sacrificios. Es deber nuestro transmitirla incólume a nuestros hijos.

» Pesa, pues, sobre nosotros, y muy particularmente sobre los universitarios la sagrada obligación de conservarla intacta. Son las Universidades las sucesoras de los viejos monasterios medioevales, y son sus maestros, al igual que las vestales de la antigua Roma, quienes deben velar porque se mantenga encendida, no ya la débil luz del fuego sagrado, sino la luz potente y brillante de ese don preciado, sin el cual la vida no vale la pena de ser vivida: la libertad.

» En el Brasil, habéis dicho, señor Ministro, no queremos comunismo, ni fascismo ni nazismo: son regímenes de importación que no se avienen con vuestras tradiciones verdaderamente democráticas. Yo me permitiré agregaros que no los queramos tampoco en América, que es y ha sido siempre patria de hombres libres.

»Brasileños y chilenos comulgamos con los mismos ideales vibrantes, con los mismos sentimientos; nuestras almas se confunden en una misma aspiración.

»¿Cómo queréis entonces que esta Facultad no haya deseado incorporar a su seno, cuando por sus tradiciones y su objeto, es un celoso guardián de todos aquellos principios e instituciones que dignifican la persona humana y protegen su libertad e igualdad.

»Señor Ministro, señor Decano:

»En nombre de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Chile, que me honro en presidir, os entrego los diplomas que os acreditan como sus miembros honorarios.

»Estáis en vuestra casa.

»Sed los bienvenidos.»

### Agradecen el homenaje

A continuación usaron de la palabra en brillantes improvisaciones para agradecer el homenaje que les tributaba la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile, el Canciller don Osvaldo Aranha y el doctor Pedro Calmon.

### FALLECIMIENTO DE DON LUIS GALDAMES

La muerte del distinguido educador y publicista, señor Luis Galdames, ocurrida el 20 de Noviembre, a una edad de plena madurez intelectual, que hacía esperar nuevos frutos de su billante carrera, es una sensible pérdida para nuestra Universidad a la cual estaba tan vinculado.

Apenas se supo la dolorosa noticia, el Consejo Universitario, Facultad de Filosofía y Humanidades, el Instituto Pedagógico y los establecimientos y organismos educacionales, a los cuales había servido el eminente profesor, manifestaron su pesar por medio de acuerdos oficiales que se unieron a los del Gobierno para hacer un digno homenaje fúnebre al señor Galdames.

El Rector de la Universidad, acordó inmediatamente ofrecer a la familia el Salón de Honor de la Universidad para que en él se erigiera una capilla ardiente, donde fueran velados los restos hasta su sepultación.

Antes de dejar la Casa Universitaria, los restos fueron despedidos por el Rector de la Universidad señor Hernández y por el Decano de la Facultad de Humanidades, Dr. Yolando Pino, cuyos discursos damos a continuación.

En el Cementerio hicieron uso de la palabra el Ministro de Educación, don Ulises Vergara, el Profesor Arturo Piga en representación de la Dirección de Educación Secundaria, el Prof. Oscar Bustos, Director General de Educación Primaria, el Sub-Secretario de Educación señor César Bunster, el Dr. Rodolfo Oroz, Director del Instituto Pedagógico, y el señor Romeo Salinas, Rector del Liceo Amunátegui.

El discurso del Rector de la Universidad, que nos ahorra una síntesis de la personalidad desaparecida, es el siguiente:

«La carrera de don Luis Galdames marca la curva del desenvolvimiento de una personalidad dentro del plano de una cultura democrática y liberal.

»Nacido en Melipilla, corazón agrario de Chile, en 1881, Galdames conservó toda su vida el timbre inconfundible de la tierra chilena, que señala indeleblemente su psicología. Despertó a la existencia intelectual en los severos corredores del Instituto Nacional, vaciando ímpetus juveniles de renovación, estrofas poéticas de adolescente, en que se advertían las características de su futuro apostolado pedagógico; el concepto social y democrático de la cultura. Brillante alumno del Instituto Pedagógico y de la Escuela de Leyes de la Universidad de Chile, recibe su título de Profesor de Historia y Geografía en 1900 y el de abogado en 1903, con una interesante memoria de intención sociológica «La lucha contra el crimen».

»Muy joven ingresó Galdames al magisterio, siguiendo el imperativo profundo de una vocación. Desde 1905 a 1913, lo encontramos en la ruda labor profesional del maestro en algunos establecimientos particulares, en el Instituto Nacional, en el Liceo Miguel Luis Amunátegui y en el Instituto Comercial. Culmina esta primera etapa de su vida con su designación de la Rectoría del Liceo Miguel Luis Amunátegui en 1913.

»Paralela a su labor docente, Galdames había encauzado su infatigable actividad hacia el terreno de la investigación científica. Tres grupos de fenómenos formaron el campo de su visión: la historia, la geografía y la pedagogía.

»Como historiador su pluma produjo «El decenio de Montt», bosquejo nunca terminado, y especialmente su «Estudio de la Historia de Chile», publicado por primera vez en 1906, y que ha alcanzado en 1925 su sexta edición.

»Bajo este modesto título se esconde una obra profunda. Omer Emeth, el severo y vigilante crítico francés, la calificó como «la mejor síntesis que haya producido nuestra literatura histórica». En vez del esquema rígido de los textos anteriores que se limitaban a la relación descarnada de los asuntos de gobierno—guerras, diplomacia, legislación—Galdames, con imaginación científica dentro de los límites de una estricta veracidad, concibió una biografía de Chile, la manera cómo el país ha ido tomando posesión de sus recursos y de su personalidad en el concierto de las naciones americanas. Hay en sus páginas nacionalismo, pero hay también humanidad, y sin duda, es por estas razones que el libro de don Luis Galdames ha sido la iniciación a la historia patria de varias generaciones.

»Como geógrafo Galdames tuvo el mérito de haber sobrepasado la etapa enumerativa de accidentes geográficos para investigar las relaciones del hombre con el medio, trazado en su «Geografía Económica de Chile» (1913),—la primera obra en su género en el país—el panorama de las riquezas que atesoraba nuestro subsuelo y los puntos principales donde afloraban para ser transformados por la industria o trocadas por el comercio.

»El hombre estaba maduro. El bagaje de sus conocimientos, la fertilidad de su ingenio, y su punto de vista social, lo hicieron destacarse en el Congreso Pedagógico de 1912, en que defendió la tesis de «La gra-



**Prof. Don Luis Galdames**

Decano de la Facultad de Filosofía y Educación  
y Director General de Instrucción Primaria,  
fallecido el 20 de Noviembre último.

tuidad de la enseñanza»; «El nacionalismo en la educación»; las relaciones entre la «Educación Económica e Intelectual», debates que transformó después en sendos libros polémicos, llenos de observaciones interesantes.

»En 1925 Galdames es ya figura nacional. Se lo llama a integrar la Comisión de Reforma de la Constitución de 1833; la Facultad de Humanidades lo lleva a su seno, y la Universidad le encarga la tarea de redactar una de sus obras más importantes: «La Evolución Constitucional de Chile», de la cual sólo alcanza publicar el primer volumen.

»En 192 , al frente de la Dirección de Educación Secundaria, bosqueja una reforma de la enseñanza media, basada en una vinculación más estrecha entre el Liceo y las necesidades del país, que comprendía una bifurcación de los estudios humanísticos, científicos y prácticos, a partir del cuarto año de humanidades. El mismo año inicia su carrera universitaria como profesor de Historia de Chile y Antropografía en el Instituto Pedagógico.

»Había llegado para el maestro el reconocimiento americano. En 1929 se le designó delegado de Chile ante la Asamblea Panamericana de Historia y Geografía; en 1930 asistió a los Congresos Universitarios de La Habana. En 1935, tuvo el alto honor de presidir la Comisión universitaria encargada de la Reforma Educacional de Costa Rica; permaneció medio año en ese país, y a su actividad prodigiosa se debe el proyecto de ley que creó en Costa Rica la Universidad Autónoma. En 1938 colaboró en la Reforma Educacional de la República Dominicana. En todas partes supo Galdames conquistar amigos que unieron en lazos fraternales a nuestro país con las Repúblicas que visitara. Charlas y conferencias divulgaron la labor de nuestra Universidad en el extranjero.

»Decano de la Facultad de Filosofía y Ciencias de la Educación, a partir de 1930, don Luis Galdames presidió con acierto los destinos de esta corporación, mientras que con esfuerzo titánico, en medio de las múltiples labores del cargo, supo encontrar el reposo necesario para dar cima a su vibrante «Juventud de Vicuña Maackenna»; a su atinado «Bosquejo histórico de la Universidad de Chile»; a su ecuánime caracterización de la labor histórica de don Ramón Sotomayor Valdés; y a su definitivo estudio de la personalidad sociológica de don Valentín Letelier.

»En todas estas obras luchó por quebrantar las barreras que restringían la investigación histórica, encasillada en los moldes tradicionales de los grandes maestros del pasado. Su intención fué exclusivamente sociológica, puesto que no concebía la historia como una disciplina aislada sino como un conjunto de investigaciones previas a lo que el genio de Comte bautizara con el nombre de «Ciencia de la Sociedad». En esto reside su principal aporte a la historiografía contemporánea de Chile.

»Una mirada a la prodigiosa bibliografía de Galdames, repartida en libros, folletos y artículos periodísticos, es como asistir al desarrollo intelectual y político de Chile en los últimos decenios. Pocos temas dejó sin rastrear su curiosidad insaciable. El dinamismo de una vida entregada con abnegación al servicio de la patria. Don Luis Galdames dió generosamente su talento, agotándose en la lucha diaria, vaciando su pluma inagotable en defensa de sus más caras convicciones democráticas, pero supo también entregar a la posteridad el mensaje de una obra positiva y fecunda en sus magistrales libros y en la enseñanza.

»Don Luis Galdames fué un productor incomparable. Su generosa personalidad se polifurcó en una tarea increíblemente múltiple, que lo agobiaba sin extenuarlo y lo renovaba sin cesar en un brío hermoso de un rendimiento incansable. Hoy nos inclinamos conmovidos ante su cadáver. Fué un hombre que amó y enseñó a amar todas las cosas amables; trabajó mucho y trabajó bien, dió siempre lo mejor de sí mismo a la idea que sirvió y a las sinceras convicciones que lo inspiraron; y puede afirmarse que es uno de los grandes acreedores de la justicia y del agradecimiento de la patria.

»Su recuerdo perdurará eternamente en esta casa que él tanto amó y donde fué maestro.

»La Universidad de Chile tributa por mi intermedio a la memoria de don Luis Galdames, el homenaje de su profunda gratitud. Vivo quedará en este sitio el recuerdo de su espíritu, perenne en la enseñanza de sus doctrinas, hondo muy hondo el surco que trazara en las generaciones que educó.»

### Discurso del Dr. Pino

«La muerte de don Luis Galdames nos llena de congoja. Cuando daba término a trabajos que eran el fruto de largas y hondas meditaciones, la fuerza invencible que rige la vida de los hombres detiene su marcha segura y firme en su ascensión constante en el plano de los valores humanos superiores.

»Don Luis Galdames se nos presenta como la figura ejemplar de un hombre que se lo debe todo a sí mismo. Una clara inteligencia y una rápida intuición, un optimismo mesurado y una fuerte energía așoman desde temprano en su personalidad. Y con estas cualidades, en todas las etapas de la vida, triunfa en el campo de la vida intelectual. El niño de escuela rural, el alumno de Liceo, el estudiante universitario, y el profesor atraviesan los horizontes señeros para alcanzar la región de los anhelos y propósitos.

»En la investigación histórica y en la enseñanza es donde el dinamismo entusiasta y comunicativo de don Luis Galdames se manifiesta en obras de valor duradero, obras que surgen de una misma fuente, como líneas de agua que se separan largo trecho, corren luego paralelas y terminan juntándose en el caudal común del más auténtico espíritu nacional. La comprensión y vivencia del pasado colocan al señor Galdames entre los mas eminentes historiadores chilenos que enaltecen la esencia y el valor de un pueblo joven. Y de esta raigambre de potentes fibras de chilenidad se levanta y florece su acción dilatada y fructífera en la enseñanza del Estado. Su amor por la tierra chilena y por su pueblo y su conocimiento cabal de la realidad nacional nunca fueron amagados por el espejismo de teorías y sistemas extranjeros. Don Luis Galdames ha sido un maestro chileno, por los chilenos y para los chilenos. En ese sentido todos los sectores de la educación fueron para él objeto de observación, estudio y desvelos, más aun, la razón fundamental de su vida. Primero, el liceo, luego la Universidad y siempre y paralelamente la educación popular en donde él colocaba el problema de los problemas, de cuya solución depende el levantar la situación económica y social

de nuestro tipo humano, en el cual él confiaba su rendimiento económico, que él situaba a la altura del capital y con todo ello el engrandecimiento de la patria.

»Y en el recinto de nuestra propia casa la Facultad de Filosofía y Educación y sus Institutos dependientes, hemos visto y admirado al señor Galdames, dando de sí experiencia, preparación y amor y una valentía inagotable cuando hubo de salir a defender sus prerrogativas y su significado en el desarrollo de la cultura nacional.

»Bien comprenderéis, entonces, la congoja que me invade en este instante, en que el mundo de los vivos se enfrenta con el mundo de los muertos para decir su lamento por la pérdida de uno de los suyos, de los mejores, pero para proclamar al mismo tiempo que seguirá existiendo en el valor de sus buenas obras y en el recuerdo agradecido de los hombres. Bien comprenderéis mi profunda tribulación al despedir para siempre, en nombre de la Facultad de Filosofía, a quien fué nuestro ilustre Decano y colega, y buen amigo y compañero.»

**Bibliografía de don Luis Galdames.**—«La lucha contra el crimen», Santiago, Imprenta E. Blanchard Chesi, 1903. «El Decenio de Montt», T. I, Santiago, Imprenta de «El Imparcial», 1904. «Estudio de la Historia de Chile», T. 2, Santiago, Imprenta Universitaria, 1906. «Chile en la Exposición de Quito», Santiago, Imprenta Universo, 1909. «Geografía Económica de Chile», Santiago, 1911. «La carrera del profesorado y su mejoramiento económico», Santiago, Imprenta Universitaria, 1912. «Educación Económica e Intelectual», Santiago, Imprenta Universitaria, 1912. «Temas Pedagógicos», Santiago, Imprenta Universitaria, 1913. «La gratuidad de la educación», Santiago, 1916. «La evolución constitucional de Chile», T. I, Prensas de la Universidad de Chile, 1925. «Diego Barros Arana», Santiago, 1930. «La juventud de Vicuña Mackenna», Santiago, Prensas de la Universidad de Chile, 1932. «Dos estudios educacionales, Algunos aspectos de la educación norteamericana. La reforma de la educación secundaria», Santiago, Universidad de Chile, 1932. «Bosquejo histórico de la Universidad de Chile», Santiago, 1934. En colaboración con los profesores Arturo Piga y Oscar Bustos, publicó en San José de Costa Rica, Editorial Borrásé, 1935, los siguientes títulos: «La educación secundaria y técnica». «Informes: La educación pre-escolar, primaria y normal». «La Universidad autónoma». «La Escuela y el Estado», Santiago, Imprenta Letras, 1936. «Valentín Letelier y su Obra», Prensas de la Universidad de Chile, 1937. «Estudio de la Historia de Chile», T. 2, octava edición, Editorial Nascimento, 1938.